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I. Соловки в зеркале прессы

ПраВительСтВО рОССии ПринялО решение  
Об утВерждении ФЦП ПО разВитию  
СОлОВеЦкОгО архиПелага

По информации с сайта Правительства Россий-
ской Федерации в сентябре принято решение о за-
вершении с учетом состоявшегося обсуждения под-
готовки проекта правового акта об утверждении 
новой федеральной целевой программы «Сохране-
ние и восстановление комплекса духовного, куль-
турного, природного наследия и развитие инфра-
структуры Соловецкого архипелага на 2014–2019 
годы» и обеспечении ее представления в Прави-
тельство Российской Федерации в установленном 
порядке.

на СОлОВках ПрОшли ВыбОры деПутатОВ 
меСтнОгО муниЦиПальнОгО СОВета

В начале сентября жители Соловецкого архипе-
лага приняли участие в выборах депутатов Архан-
гельского областного Собрания, Приморского рай-
она и депутатов муниципального Совета «Сельского 
поселения Соловецкое», а также главы Приморско-
го района, сообщает информационный портал архи-
пелага. 

Заместитель губернатора Архангельской об-
ласти по развитию Соловецкого архипелага Роман 
Балашов поблагодарил соловецких жителей и вы-
разил уверенность, что избранные глава района и 
депутаты найдут общий язык с областной властью и 
будут работать на благо архипелага.

II. русская Православная Церковь и общество
Священный Синод Московского Патриархата утвердил создание новых епархий 14

III. События в россии
Россия будет отстаивать свою духовную идентичность, основанную на религиозных ценно-
стях, заявил президент России 15

«Социологи изучили этнические настроения россиян». Публикация газеты «Коммерсант» 15
Меньше всего граждане России хотели бы видеть в качестве соседей и коллег алкоголиков, 
людей с нетрадиционной ориентацией и сектантов 16
Большинство россиян знают об акции Pussy Riot в храме Христа Спасителя и испытывают к 
участницам группы негативные чувства 24

Экологов Greenpeace обвинили в пиратстве 17
Российские радикальные исламисты проходят боевую подготовку в рядах незаконных во-
оруженных формирований в Сирии 18

IV. за рубежом
Обращение Святейшего Патриарха Кирилла к Президенту США Бараку Обаме в связи с ситуа-
цией в Сирии 19

Госдума приняла заявление по ситуации в Сирии 20
Президент России считает опасным тезис президента США об исключительности американ-
ской нации 20

«Цена одного вмешательства». Публикация журнала «Эксперт» 20

«Я благодарю всех соловчан, которые приняли 
участие в выборах 8 сентября. Благодаря их актив-
ности и гражданской позиции определен состав 
депутатов муниципального Совета «Сельского посе-
ления «Соловецкое». Кроме того, жители Соловков 
приняли участие в выборах депутатов Приморско-
го района, депутатов Архангельского областного 
Собрания. По предварительной информации, на 
выборах главы Приморского района победила кан-
дидат от «Единой России» Валентина Рудкина, ко-
торую большинством голосов поддержали и жители 
Соловков. В областное Собрание соловчане под-
держали Юрия Сердюка. В районное Собрание го-
лосовали за Николая Надеина. По партийным спи-
скам на Соловках большинство голосов получила 
«Единая Россия». Мы настроены на серьёзный кон-
структивный диалог с вновь избранными депутата-
ми всех уровней и надеемся, что сформированный 
депутатский корпус позволит дать действительно 
серьёзный толчок к реализации всех наших планов 
по развитию Соловецкого архипелага», – сказал Ро-
ман Балашов.

Всего на Соловках 657 избирателей, из них про-
голосовали 260 человек, явка избирателей состави-
ла более 40%, что значительно выше, чем в среднем 
по региону. Явка могла бы быть выше, но, по сло-
вам главыСоловков Елены Амброче, многие жители 
уехали в отпуска после окончания туристического 
сезона.

«Выборы на Соловках прошли спокойно, без про-
исшествий и нарушений. В муниципальный Совет 
избрались в основном молодые энергичные люди, 
что совсем не плохо. Мы со всеми общаемся и вид-
но, что желание работать у них есть. Всего у нас бу-
дет семеро депутатов. Мы готовы работать со всеми 
на благо развития нашего Соловецкого архипелага 
и депутаты, я думаю, станут хорошими помощника-
ми мне, как главе муниципального образования», – 
прокомментировала итоги выборов Елена Амброче.

Избранный глава Приморского района Архан-
гельской области Валентина Рудкина поблагода-
рила соловчан за поддержку на выборах в единый 
день голосования и пообещала особое внимание в 
своей работе уделить развитию архипелага.

«Соловки – это очень не простая территория 
Приморского района, это жемчужина не только Ар-
хангельской области, но и России. Я буду уделять 
Соловкам особое внимание в своей работе. Уверена, 
что в скором времени будет принята Федеральная 
программа по развитию Соловецкого архипелага, 
будут построены социальные объекты, объекты жи-
лищно-коммунального хозяйства и, конечно, жизнь 
соловчан будет улучшаться с каждым годом», – ска-
зала в интервью порталу «Мои Соловки» Валентина 
Рудкина.

От «Единой России» в муниципальный совет из-
брались Контантин Сухих, Анна Бургела и Виктория 
Ивановская, остальные депутаты самовыдвиженцы: 
Александр Алсуфьев, Сергей Заварзин, Владимир 
Подкорытов и Дарья Михайленко.

Депутат от «Единой России» Анна Бургела, из-
бравшись депутатом муниципального Совета, гото-
ва поддерживать главу Соловков и правительство 
области.

«Главное в работе муниципального депутата – 
это всесторонняя поддержка главы сельского по-
селения во всех её начинаниях и текущей работе. 
То же касается и правительства региона, особенно 
в плане реализации региональных и федеральных 
программ развития Соловецкого архипелага», – 
сказала Анна Бургела.

По словам Александра Алсуфьева, в своей депу-
татской работе он намерен уделить особое внима-
ние сфере ЖКХ Соловков и молодежной политике.

«Главное – строительство жилья и соблюдение 
законов. Нужно развивать экономику, увеличивать 
количество рабочих мест для местного населения. 
У нас получается, что местные жители зарабатыва-
ют меньше, чем командировочные, а такого быть 
не должно, я считаю. Что касается самих выборов, 
то они прошли хорошо, нарушений не было. Будем 
работать на благо соловчан», – отметил Александр 
Алсуфьев.

Виктория Ивановская подчеркнула, что на про-
шедших выборах свою активность в значительной 
мере показала молодежь Соловков. Что касается 
явки на избирательном участке, то, по словам Ива-
новской, она была чуть ниже ожидаемой в связи с 
тем, что люди разъехались на лечение и в отпуска.

«Задача перед депутатами стояла одна, она 
же и остаётся на повестке дня – улучшение каче-
ства жизни населения и развитие архипелага как 
православной святыни и уникального природного 
комплекса. В этом направлении работают разные 
команды и предпринимаются разные шаги. И де-
путаты, пришедшие сейчас в муниципальный совет, 
отражают интересы людей и будут двигаться даль-
ше в этом направлении. И не только в конструктив-
ном диалоге – диалогов и монологов у нас много 
было – хочется реального движения», – добавила 
Ивановская.

СОСтОялаСь ПерВая СеССия СОлОВеЦкОгО  
СОВета деПутатОВ

Спустя три недели после выборов на Соловках 
состоялась первая сессия нового созыва Совета де-
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путатов, на которой был принят ряд важных органи-
зационных и кадровых решений. 

Вновь избранные депутаты под председатель-
ством главы муниципального образования Елены 
Амброче утвердили структуру Совета, перечень по-
стоянных депутатских комиссий, а также избрали 
секретаря, сообщает сайт «Мои Соловки». 

С напутственной речью перед депутатами вы-
ступил заместитель губернатора Архангельской об-
ласти по развитию Соловецкого архипелага Роман 
Балашов, который пообещал оказать всестороннюю 
помощь и поддержку работе вновь сформирован-
ного органа и выразил надежду на конструктивное 
и плодотворное сотрудничество.

Депутаты поддержали практически все инициа-
тивы по структуре и персональному составу Совета, 
которые были предложены Еленой Амброче. Так, 
комиссию по жилищно-коммунальным вопросам 
возглавил Владимир Подкорытов, руководство ко-
миссией по развитию инфраструктуры Соловецкого 
архипелага взял на себя Константин Сухих. Вопро-
сами социального значения в новом созыве за-
ймется Дарья Михайленко, а курировать молодеж-
ную политику и спорт будет Александр Алсуфьев. 
Председателем планово-бюджетной депутатской 
комиссии стала Виктория Ивановская. Секретарем 
Совета единогласным решением была избрана Анна 
Бургела.

назначен нОВый рукОВОдитель агентСтВа 
ПО разВитию СОлОВкОВ

Новым руководителем агентства стала Наталья 
Маковецкая – один из авторов областной и феде-
ральной целевой программ, а также стратегии по 
развитию Соловецкого архипелага, сообщает ИА 
Двина-Информ. 

Она грамотный специалист, хорошо знающий 
проблемы Соловков, а также способный на высоком 
профессиональном уровне проводить весь ком-
плекс масштабных мероприятий.

Новая структура в системе органов государствен-
ной власти Архангельской области была создана в 
июле 2013 года. Агентство по развитию Северной 
Жемчужины должно заниматься реализацией реги-
ональных программ и законов, касающихся остров-
ных территорий.

Агентство будет выступать госзаказчиком об-
ластной и федеральной целевой программ по раз-
витию архипелага. Это позволит более эффектив-
но управлять реализуемыми проектами, поскольку 
все функции будут сосредоточены в рамках одной 

структуры, сообщила пресс-служба правительства 
Архангельской области.

ученики СОлОВеЦкОй ВОСкреСнОй шкОлы 
СОВершили ПалОмничеСтВО  
В СаВВатиеВСкий Скит

В конце сентября ученики воскресной школы, их 
преподаватели и родители паломничали в Саввати-
ево. В поездке участвовали около 30 человек.

Автобус монастыря доставил паломников прямо 
в скит, где их уже ожидал его скитоначальник иеро-
монах Иаков (Макеев). Сразу по прибытию был от-
служен молебен у иконы Божией Матери Одигитрии 
(Смоленской) в одноименном храме. Отец Иаков 
рассказал гостям о древней и современной истории 
скита. Затем все помолились в уютном и светлом 
храме, поставили свечи перед иконами Божией Ма-
тери Смоленской, Собора Соловецких чудотворцев и 
преподобного Савватия.

Для паломников был приготовлен чай и угоще-
ние. После чаепития ребята и взрослые гуляли по 
скиту, катались на лодках по Савватиевскому озеру. 

На обратном пути в поселок паломники посети-
ли еще и древнюю Исаковскую пустынь. 

Изучение соловецкой святости – одно из при-
оритетных направлений в работе местной воскрес-
ной школы. Походы и поездки по святым и досто-
примечательным местам помогают ребятам лучше 
осознать величие и значимость Соловков, своими 
глазами увидеть то, что они видели на учебных за-
нятиях лишь на фотографиях, эмоционально пере-
жить и закрепить пройденный на уроках материал.

СОлОВеЦкий мОнаСтырь ПОСетил  
Схиархимандрит иОаким (Парр)

Схиархимандрит Иоаким (Парр) родился в 1936 
году в католической семье, в юном возрасте принял 
монашество в ордене бенедиктинцев, занимался 
миссионерской деятельностью. 

Под влиянием святителя Иоанна Шанхайского 
он перешел в Православие, много лет подвизался 
на Афоне.

Последние годы о. Иоаким возглавляет Дом 
милосердия в Нью-Йорке, который одновременно 
является обителью святой Марии Египетской, где 
живет несколько человек монастырской братии из 
самых разных стран мира. 

25 сентября в храме святителя Филиппа после 
вечернего богослужения состоялась встреча схиар-

химандрита Иоакима (Парра) с насельниками, при-
хожанами и паломниками Соловецкой обители.

ПОтОк туриСтОВ на СОлОВки уВеличилСя
Туристический сезон закончился и, хотя на Со-

ловках еще можно встретить туристов, экскурсион-
ный отдел Соловецкого музея-заповедника подвел 
его итоги. Судя по ним, в 2013 году наблюдается 
рост турпотока на острова.

Общее число гостей, обслуженных музеем-за-
поведником, в нынешнем году составило 19 726 
человек, что на 2,6 % больше чем в 2012 году. По 
мнению заместителя директора по экскурсионному 
обслуживанию Марины Луговой, такая тенденция 
связана с благоприятными погодными условиями. 
Существенную роль в росте турпотока сыграли так-
же такие факторы, как стабилизация цен на экскур-
сионное и транспортное обслуживание и активная 
реклама.

По прежнему наиболее популярными объектами 
для посещения среди туристов являются: Соловец-
кий кремль, Заяцкий остров, экспозиция, посвящен-
ная лагерному периоду, Секирная гора, Ботаниче-
ский сад и Озерно-канальная система. Среди новых 
экскурсионных маршрутов предпочтением пользо-
валась экскурсия на соседний архипелаг Кузова.

Соловки все чаще посещают частным образом, 
и число индивидуальных туристов растет с каждым 
годом. Несмотря на это, многие пользуются услуга-
ми туристических компаний. Больше всего туристов 
на Соловки этим летом привезла турфирма «Рус-
ский север» (г. Петрозаводск), с небольшим отры-
вом серебро получила компания «Помор-тур» (г. 
Архангельск).

Ежегодно на Соловки приезжает более 20 тысяч 
человек. Основная часть – в период навигации. Ту-
ризм, который является основным средством дохо-
да для местного населения, в рамках федеральной 
целевой программы планируют сделать круглого-
дичным.

СОлОВеЦкий архиПелаг Станет ОСОбО  
ОхраняемОй ПрирОднОй территОрией

26 сентября представители проекта «Укрепле-
ние морских и прибрежных особо охраняемых при-
родных территорий России» обсудили с сотрудни-
ками Соловецкого музея-заповедника возможность 
организации заказника на островах.

В настоящий момент идет работа над создани-
ем обоснования необходимости природоохранной 

зоны на архипелаге. Документация разрабатывает-
ся по поручению Министерства природных ресур-
сов в соответствии с распоряжением Президента 
Российской Федерации, сообщает пресс-служба 
музея-заповедника.

«Создание ООПТ – первый шаг. Следом должен 
быть план развития и мониторинга, в соответствии 
с которым будет получена реалистичная картина 
изменений в природной среде архипелага. Это бу-
дет основанием для того, чтобы пытаться что-то ре-
гулировать, что-то менять», – заявил научный кон-
сультант проекта Василий Спиридонов.

Помимо основной природоохранной задачи соз-
дание заказника решает и множество второстепен-
ных: устройство экологических троп, аншлагов, во-
лонтерских и просветительских программ.

Непосредственным сбором материала для обо-
снования будет заниматься руководитель Соловец-
кого филиала Беломорской биологической станции 
МГУ Надежда Черенкова. «Природа Соловков имеет 
самостоятельную ценность. Я не была сторонницей 
создания здесь заказника, хотя я всегда была сто-
ронницей создания особо охраняемой природной 
территории на Соловках. На мой взгляд, заказник не 
может решить всех проблем. Я считаю, что выходом 
из сложившейся ситуации стала бы организация 
Национального парка. Однако решение принято, и 
остается приложить все усилия для того, чтобы эта 
работы была выполнена качественно и, самое глав-
ное, на пользу Соловкам», — рассказала Надежда 
Николаевна.

Сотрудники Соловецкого музея-заповедника при 
обсуждении выразили озабоченность возможными 
проблемами при взаимодействии представителей 
заказника и уже существующих на острове орга-
низаций, а также последствиями для местного на-
селения. Представители проекта заверили присут-
ствующих, что заказник не исключает другие виды 
деятельности. Это, по их словам, гарантия того, что 
в рамках существующего законодательства не будет 
ограничений для местных жителей, Соловецкого му-
зея-заповедника и других организаций.

иСтОрия и итОги изучения ОрнитОФауны  
СОлОВкОВ и ОнежСкОгО залиВа

Все гости Соловков, не зависимо от того, с ка-
кой целью они сюда приезжают, стремятся позна-
комиться не только с культурой, историей или ар-
хитектурными памятниками архипелага, но и с его 
природой, и мало кого она оставляет равнодушным. 
Во время экскурсий или паломнических поездок 
люди неизбежно встречаются и с птицами, многие 
из которых являются совершенно новыми для жи-
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телей средней полосы России и особенно горожан. 
Обилие и своеобразие здешних птиц дополняют не-
повторимый облик Соловецких островов.

Первый этап целенаправленных исследований 
орнитофауны Соловецкого архипелага относится 
к концу XIX века. Экономическим, политическим 
и культурным центром Беломорья в это время яв-
лялся Соловецкий монастырь, и не удивительно, что 
большее внимание уделялось Соловецким остро-
вам. В 1879 году летом на Соловках работал орни-
толог Г.Ф. Гебель. В 1880 году из Сумского Посада в 
Архангельск через Соловки проезжал биолог А.М. 
Никольский, в 1890 году. Соловки и Кемские шхеры 
посетил зоолог И.К. Тарнани. Работы этих авторов 
позволили составить общее представление о пти-
цах региона.

Второй этап относится к 20-м годам XX века – 
ко времени существования Соловецких лагерей 
особого назначения (СЛОН). Руководство лагерей 
считало престижным ведение научных работ, в том 
числе и по изучению животного мира. Из орнито-
логов здесь проводил исследования Г.Н. Поляков.  
В отличие от первого этапа, наблюдения (в букваль-
ном смысле – невольно) проводились круглогодич-
но, хотя материальная база была крайне слабой, а 
условия работы чрезвычайно тяжёлыми. Тем не ме-
нее, Поляковым существенно был расширен список 
видов птиц (до 104) и проведен зоогеографический 
анализ орнитофауны Соловков. И наконец, издан 
первый специальный труд «Птицы Соловков». В эти 
годы здесь также в большом объеме проводилось 
кольцевание птиц.

Третий этап активных исследований авифауны 
Онежского залива относится к 50–60-х гг. XX века. 
В это время здесь работают экспедиции Канда-
лакшского заповедника, изучающие распределение 
на гнездовье морских птиц по всему Онежскому за-
ливу, а также следящие за пролётом и состоянием 
зимовок. Примерно в это же время на Соловках ра-
ботает экспедиция Московского университета под 
руководством Н.Н. Карташова. Список видов был 
расширен до 112. В 80–90-х годах, на базе Соловец-
кого музея-заповедника был начат и проведен ряд 
наблюдений, в том числе и многолетних. А с 1995 
года систематические орнитологические наблюде-
ния в Онежском заливе ведутся на базе Соловецко-
го филиала Беломорской биологической станции 
Биологического факультета Московского универси-
тета им. М.В. Ломоносова.

Основными направлениями работы являются: 
систематические наблюдения за весенним и осен-
ним пролётом птиц, изучаются фенология, то есть 
даты основных событий в жизни птиц, динамика 
численности массовых видов, особенности разме-
щения, характеристики параметров размножения, 

влияние хищников и антропогенных факторов. 
Кроме этого, проводится кольцевание птиц. Так, на-
пример, в 2009 году в рамках международной про-
граммы для изучения путей миграций и мест зимо-
вок проведено мечение клуш GPS передатчиками.

Для наблюдений за морскими птицами ежегодно 
обследуется более 120 островов Соловецкого архи-
пелага. Наблюдения за наземными птицами ведутся 
на постоянных маршрутах и площадках. К 1999 году 
экспедициями была обследована вся территория 
Онежского залива. Ключевые его участки (с коло-
ниями морских птиц) наблюдаются с периодично-
стью 2–3 года.

Богатство фауны птиц Соловецкого архипелага 
зависит в основном от разнообразия ландшафтов 
островов – северо-таёжные леса, прибрежные кри-
волесья, озёрно-болотные комплексы, приморские 
луга, тундроподобныевороничники, расположен-
ные в восточной части о. Анзер и на Заяцких остро-
вах и окружения морем с богатой кормовой базой.

Видовой состав пернатых обитателей Соловков 
весьма разнообразен. Всего за время исследований 
на Соловках отмечено 225 видов птиц, принадлежа-
щих к 19 отрядам (в Онежском заливе – 249 видов). 
Наиболее многочисленны отряды пластинчатоклю-
вых (утки и гуси – 29 видов), ржанкообразных (ку-
лики, чайки и чистиковые – 47 видов), воробьиноо-
бразных (89 видов).

Не менее 130 видов птиц на Соловках гнездятся 
(это заметно больше, чем, к примеру, в Пинежском 
заповеднике, расположенном в глубине материка 
примерно на той же широте). Тем не менее, некото-
рые виды, характерные для «большой земли» (тете-
рев, хохлатая синица, кукша), на островах не встре-
чаются. Ряд видов прекратили встречаться здесь 
в ХХ столетии в связи с возросшей антропогенной 
нагрузкой и изменениями в хозяйственной дея-
тельности (сильно сократились сенокосы, исчезли 
посевы, намного уменьшилось количество скота). 
Так, к примеру, перестали гнездиться в стенах мо-
настыря чайки, исчезли «луговые» виды – перепел 
и коростель.

Помимо гнездящихся птиц, большая группа 
(около 30 видов) встречается здесь лишь во время 
пролёта, так как острова лежат на мощном «бело-
морско-балтийском» пролётном пути, по которому 
летят птицы, гнездящиеся в тундрах северо-востока 
Европы и северо-запада Азии.

Зимуют и обитают на Соловках постоянно около 
30 видов, но лишь один вид – оляпка – прилетает 
сюда только зимой. Интересны довольно крупные 
зимние скопления обыкновенной гаги и атлантиче-
ского чистика на полыньях, окружающих архипелаг.

Около 40 видов относятся к залётным, они на-
блюдались лишь по нескольку (некоторые однаж-
ды) раз за всю историю исследований.

Из уникальных объектов на Соловках нужно от-
метить крупнейшие в России гнездовые поселения 
полярной крачки и клуши – крупной темнокрылой 
чайки.

Не редки здесь и крупные хищные птицы, зане-
сенные в Красную книгу России: орлан-белохвост 
и скопа.

В сборе полевого материала в различные годы 
принимали участие сотрудники Соловецкого музея-
заповедника Быков Е.М., Петрунин В.Б., Панютин 
А.К., Шапошник О.В., Фокина Т.Л., Черенкова Н.Н., 
Леонова Н.А., Леонов П.М.; научные сотрудники 
ИЭМЭЖ и МГУ Фильчагов А.В., Грабовский В.И., Со-
ловьев М. Ю.

Кроме этого, на протяжении 1990–1991 годов и 
1997–2000 годов в сборе полевых материалов по-
могали члены Биологического кружка Московского 
лицея № 2 – руководитель Тихомиров А.В. В июне-
июле 1996 года на Соловках работала экспедиция 
школьного биологического кружка Дарвиновского 
музея (г. Москва) под руководством Е. С. Преобра-
женской. В июне 1997 года острова Жужмуи посе-
тили Тертицкий Г.М. и Покровская И.В.

В 1998–2000 годов в учетах и кольцевании мор-
ских птиц принимали участие Соловецкие школь-
ники – члены биологического кружка Соловецкого 
социально-экологического центра.

По итогам исследований опубликовано более 50 
научных работ. Онежский залив и Соловецкий ар-
хипелаг включены в международный список особо 
охраняемых территорий – водно-болотных угодий.

В июне 2013 года были обследованы колонии 
гагарок на архипелаге Кузова, островах Сеннухи, 
Средний Жужмуй, участок материкового побережья 
Летнего берега от Пушлахты до мыса Летний Орлов. 
Планируется посещение островов Жижгин и остро-
ва Анзер (в том числе для оценки состояния коло-
ний полярных крачек).

Особую признательность за активную помощь 
при сборе материала и организации полевых работ 
авторы выражают неизменному спутнику в экспе-
дициях 1985–2013 годов фотографу Соловецкого 
музея-заповедника Гендлину Юрию Борисовичу.

А. Е. Черенков, В. Е. Семашко, Г. М. Тертицкий

В белОмОрСкОй акВатОрии ПрОВели  
аВиаучет белух

Полевой этап работ по проекту «Белуха 2013», 
осуществляемому Советом по морским млекопи-
тающим, проходил с 26 июня по 15 августа у мыса 
Белужий острова Соловецкий – места репродуктив-
ного скопления белух. Ученые использовали специ-
ализированные аппараты: четыре самолета и один 
многороторный вертолет. Впервые удалось про-
вести локальный авиаучет белух на акватории Со-
ловецкого скопления в течение пяти летных дней. 
Были отработаны методические приемы управле-
ния беспилотником, протестированы возможности 
фото- и видеорегистраторов различных типов в 
естественных морских условиях.

Всего исследователями было сделано в этом 
году более 20 тысяч снимков белух. Были выявлены 
56 белух с индивидуальными отличительными кож-
ными повреждениями, тринадцать из них встреча-
лись в прошлые годы.

Проект «Исследование белухи» Совета по мор-
ским млекопитающим является продолжением на-
учной работы, начатой СММ еще в 1995 году при 
поддержке Международного фонда защиты живот-
ных (IFAW). Основная задача проекта – изучение 
экологии, а также пространственной и временной 
популяционной структуры белух западного сектора 
Российской Арктики (Белое, Баренцево и Карское 
моря). Курирует выполнение проекта член Правле-
ния СММ Белькович Всеволод Михайлович.

белОе мОре ОткрытО для экСПедиЦиОнных 
круизОВ

Агентство по туризму и международному сотруд-
ничеству Архангельской области завершило серию 
экспедиционных поездок по побережью Белого 
моря.

Экспедиции состоялись в рамках разработки 
плана действий правительства Архангельской об-
ласти по развитию круизного туризма в регионе. 
Одна из главных задач этой работы – продвиже-
ние Белого моря как самостоятельного туристского 
предложения на мировом рынке морских круизов, 
сообщает областной сайт.

С августа по сентябрь эксперты агентства, реги-
ональной туристской ассоциации и областной ас-
социации туризма и сервиса обследовали более 10 
потенциальных круизных точек, включая острова 
Кий, Мудьюг, Новодвинскую крепость, а также де-
ревни и села побережья Белого моря.

Архангельская область ежегодно принимает 
в среднем от 5 до 7 иностранных круизных судов 
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с туристами из разных стран мира. В основном их 
маршрут проходит через Архангельск и Соловки.

Исполняющая обязанности руководителя регио-
нального агентства по туризму и международному 
сотрудничеству Ольга Горелова отметила:

Сегодня международная круизная отрасль ис-
пытывает потребность в новых маршрутах, портах 
заходов и точках высадки туристов. Мы готовы 
предложить абсолютно новое направление – Белое 
море с уникальными поморскими деревнями, сохра-
нившими свой первозданный облик, самобытность 
и традиции, островами с глубокой историей, удиви-
тельными территориями с нетронутой природой.

В настоящее время эксперты проводят анализ 
собранной информации по каждой из потенциаль-
ных точек высадок туристов. По итогам анализа 
планируется издание брошюры о туристских про-
граммах по побережью Белого моря на английском 
языке. Брошюра будет представлена иностранным 
круизным операторам на крупнейшей международ-
ной туристской выставке ITB в Германии в марте 
2014 года.

ПредВарительные итОги ПОжарООПаСнОгО 
СезОна ПОдВедены В архангельСкОй  
ОблаСти

О предварительных итогах пожароопасного се-
зона 2013 года в лесах Архангельской области жур-
налистам рассказал министр природных ресурсов и 
ЛПК региона Сергей Шевелёв, сообщает сайт Лес-
онлайн.

Министр напомнил, в этом году сезон был открыт 
5 мая, а с 30 мая в лесах региона ввели особый про-
тивопожарный режим. Указом губернатора 10 сен-
тября действие режима было отменено, но пожаро-
опасный сезон на сегодня не завершён: возгорания 
в лесах области продолжают возникать.

В 2013 году зафиксировано 312 (в том числе 15 
крупных) лесных пожаров. Их общая площадь пре-
высила 5200 гектаров.

– Лето-2013 стало напряжённым периодом для 
работников единого лесопожарного центра и лес-
ничеств региона. Но благодаря достаточному ко-
личеству сил и средств пожаротушения, а также 
грамотному маневрированию мы смогли остановить 
распространение пожаров, – подчеркнул Сергей 
Шевелёв.

Мероприятия, проведенные за счёт средств фе-
дерального и областного бюджетов, в том числе 
создание в регионе трёх новых пожарно-химиче-
ских станций, усовершенствование системы связи, 
пополнение личного состава лесного спецназа, по-

зволили в самый пик возгораний удержать ситуа-
цию под контролем.

Свыше 60 процентов лесных пожаров этого года 
были ликвидированы в течение первых суток.

Сергей Шевелёв отметил, что в этом сезоне было 
налажено эффективное взаимодействие огнебор-
цев Единого лесопожарного центра с коллегами из 
областного агентства государственной противопо-
жарной службы и гражданской защиты, а также гла-
вами поселений и арендаторами лесных участков. 
В частности, положительную оценку министр дал 
работе главы Плесецкого района.

Наибольшее количество возгораний возникло в 
Шенкурском (42), Плесецком (36), Вельском (29) и 
Пинежском (29) районах.

По площади пожаров лидируют Вельский (1370 
га), Шенкурский (769 га), Мезенский (450 га) и Ле-
шуконский (380 га) районы.

В то же время Сергей Шевелёв акцентировал 
внимание, что в Вельском районе, несмотря на воз-
никновение там крупного пожара, глава так и не 
ввёл режим ЧС, что в свою очередь не позволило 
задействовать дополнительные рычаги по привле-
чению сил и средств. В итоге именно вельский лес 
сильнее всего пострадал от пожаров.

Всего режим ЧС на уровне поселений и районов 
региона вводился в этом году шесть раз, в том числе 
и на Соловецком архипелаге, где был зафиксирован 
крупный лесной пожар площадью порядка 60 гек-
таров.

По поручению губернатора Игоря Орлова мини-
стерство прорабатывает возможности по измене-
нию подхода к организации тушения возгораний в 
заповедных лесах Большого Соловецкого и других 
островов архипелага. Рассматриваются возмож-
ности приобретения дляСоловковплавсредств и 
мотопомп с большей мощностью, которая позволит 
эффективно работать в условиях холмистой мест-
ности.

Сергей Шевелёв констатировал, что основной 
причиной лесных пожаров сезона-2013 вновь стал 
человеческий фактор. Для выявления виновников 
возгораний лесничества направили 272 материала 
в органы дознания ГУ МЧС России по Архангельской 
области. На сегодня возбуждено 45 уголовных дел, 
один виновник пожара привлечён к администра-
тивной ответственности.

В этом году лесные инспекторы министерства, 
лесничеств и лесопарка в рамках госпожнадзора 
провели 88 плановых и 10 внеплановых проверок, 
а также свыше 870 рейдов.

К административной ответственности были при-
влечены более сотни юридических, должностных и 

физических лиц. Общая сумма штрафов составила 
около 1,5 миллиона рублей.

Кроме того, лесные инспекторы провели свыше 
440 проверок арендаторов лесных участков. За не-
выполнение противопожарных мероприятий при-
влекли к административной ответственности 90 
юридических и должностных лиц.

«рОССия 10»: ПОмОрье и карелия гОлОСуют 
за СОлОВки!

Архангельская область и Республика Карелия 
будут поддерживать друг друга во всероссийском 
голосовании «Россия 10». Соседи готовы поддер-
жать Соловки, которые, как и карельский музей под 
открытым небом «Кижи», прошли в финальный тур 
голосования, сообщает пресс-служба областного 
правительства.

Договоренность об этом была достигнута на 
видеоселекторе с правительством республики. По 
словам представителей карельской стороны, в све-
те развития туристического направления на Солов-
ки через Кемь они заинтересованы во вхождении 
архипелага в десятку новых российских символов.

–  Сегодня мы должны выработать механизм на-
шего сотрудничества, сверить планы по популяри-
зации как Кижей, так Соловков. У нас с Карелией 
очень много точек соприкосновения, особенно – в 
свете развития туризма, – отметил заместитель гу-
бернатора по развитию Соловецкого архипелага 
Роман Балашов. – Уверен, что совместно мы смо-
жем значительно увеличить шансы как карельских 
достопримечательностей, так и Соловков.

Замгубернатора дал поручение профильным ми-
нистерствам областного правительства провести 
работу по координации планов двух регионов в 
продвижении наших объектов в конкурсе «Россия 
10».

В рамках обсуждения было рассмотрено не-
сколько вариантов пропаганды голосования среди 
населения обоих регионов. Карельской стороной 
было предложено провести конкурс детских рисун-
ков, призывающих голосовать за северные досто-
примечательности. Также рассматривались вари-
анты продвижения Соловков и Кижей на крупных 
мероприятиях, таких, как Маргаритинская ярмарка, 
«Кросс наций», Всемирный день туризма.

Роман Балашов озвучил идею проведения в 
школах специальных уроков, на которых ученики 
смогут больше узнать о жемчужинах северной при-
роды, архитектуры, исторических памятниках Рус-
ского Севера.

В ближайшее время на интернет-ресурсах реги-
она должны появиться баннеры, призывающие го-
лосовать за Кижи, а на карельских сайтах появится 
реклама Соловков.

Во время финального тура всероссийского го-
лосования проголосовать можно на сайте проекта 
«Россия 10» или с помощью смс.

Отметим, что при голосовании необходимо ука-
зать пять объектов – участников конкурса. То есть, 
помимо Соловков и Кижей, необходимо указать еще 
три достопримечательности России.

Проголосовать на сайте можно три раза в тече-
ние суток. Количество смс-сообщений с одного но-
мера ограничено одним за все время голосования.

на СОлОВках ПрОшли Съемки Фильма  
«каренина и я»

В середине сентября на Соловках прошли съем-
ки документально-художественного фильма «Каре-
нина и я», где главную роль сыграет известная нор-
вежская актриса Герильд Мосет. Режиссер картины 
– итальянец Томмасо Моттола.

В основу фильма легла история актрисы Герильд 
Мосет, которая готовится сыграть роль Анны Ка-
рениной в одноименном спектакле на сцене При-
морского академического краевого драматического 
театра им. М. Горького во Владивостоке. Докумен-
тальная основа фильма сочетается с художествен-
ным подходом к материалу: актриса путешествует 
со своей семьей из Европы через всю Россию в по-
исках образа Анны Карениной. Она знакомится с 
русской культурой, учит русский язык, встречается 
с музыкантами, режиссёрами, писателями и про-
стыми людьми. В ходе этого путешествия Герильд 
Мосет стремиться постичь глубину русской души, о 
которой писал в своих произведениях Лев Толстой.

Фильм снимается при поддержке кинематогра-
фии министерства культуры Российской Федера-
ции, администраций города Владивостока и При-
морского края.

«рабОты здеСь у наС неВПрОВОрОт».  
ИнТЕРВью ГлАВы СЕльСКоГо ПоСЕлЕнИя  
СолоВЕцКоЕ Е.В. АМБРоЧЕ ГАзЕТЕ «У БЕлоГо 
МоРя»

– Елена Васильевна, сезон на Соловках практи-
чески закончился, давайте подведем предвари-
тельные итоги?

– Этим летом у нас было много разных событий. 
Прошли Соловецкая ярмарка и регата. Был пущен 
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на воду корабль «Петр Первый», прошел традици-
онный фестиваль авторской песни. Этим летом к 
нам приезжали студенты волонтеры из православ-
ного многонационального отряда. Они расчистили 
питьевой ручей, в монастыре поработали. Когда 
уезжали, организовали прекрасный концерт.

– А какие хозяйственные дела этим летом про-
двинулись?

– Я очень рада, что отремонтировали дорогу. Это 
очень хорошо для поселка. Такая большая работа 
сделана! 25 лет эту дорогу никто не трогал, а тут за 
две недели управились. Даже когда она строилась, 
то уже не соответствовала никаким ГОСТам. Дорога 
из плит состоит, а они все разные. Завезли когда-
то неликвид – одна плита шире, другая уже. И вот 
между этими кривыми плитами образовались ямы 
и огромные зазоры. Самое глубокое место засыпа-
ли щебнем, который нам передал предприниматель 
Владимир Василенко. Теперь дорога стала ровной. 
Я надеюсь, что наш школьный автобус получит раз-
решение на проезд. У нас ведь как главную дорогу 
закрыли, так сразу автобус и перестал ходить. А те-
перь есть нормальная дорога и можно будет школь-
никам ездить на автобусе.

– Главная дорога навсегда закрыта?
– Она закрыта, пока не отремонтируют канал. 

Мне водители, которые сначала недовольны были и 
ругались, говорят, что уже привыкли в объезд ез-
дить. Главная стала пешеходной дорогой – никто не 
пылит, не ездит по ней. Раньше мы ее только в пери-
од распутицы закрывали. Может быть, потом, когда 
закончатся ремонтные работы, сможем ее открыть 
для спецтранспорта – пожарных машин, «скорой», 
полиции.

– Как у вас сейчас с бензином? А то в августе не 
было бензина для населения.

– Бензин нам обещают завезти в сентябре. Ар-
хоблэнерго повезет на Соловки дизельное топливо, 
а с ним и бензин. Нам бы спокойно его хватило до 
осени, если бы не тот ажиотаж, который случился в 
начале августа. Но у нас же из всего проблему надо 
сделать и привлечь к ней внимание. Кто-то пустил 
слух по поселку, что бензин кончается, и его рас-
продали в считанные дни. Я спрашивала у руко-
водства Архоблэнерго, зачем весь бензин продали. 
Ответили, что не имеем права населению отказать. 
Но у них же не заправка, а топливно-раздаточный 
пункт, который существует для снабжения топли-
вом своего транспорта, а излишки продает населе-
нию – сколько хочет, столько и отпускает. Ну вот и 
распродали все, а мы сейчас остались без бензина. 
Только для служебного транспорта он есть.

– зато в этом году с дровами без проблем и во-
время. Так ведь?

– Нам пока еще не все дрова завезли, но вре-
мя еще есть. Людям, которые поздно обратились с 
заявками на дрова, еще дополнительно 125 кубов 
привезут. До сих пор заявления несут. Было запла-
нировано 660 кубов завезти. Очень долго с постав-
щиками согласовывали тариф, долгая эпопея была, 
но, когда все решили, сразу начали завозить. Так 
что проблем зимой не будет.

– А что с муниципальной баней?
– Баня проектируется. Народ возмущался: зачем 

баню закрыли, лучше бы подремонтировали быстро, 
и все. А в ней не только мыться, рядом страшно сто-
ять. А стены там какие? Можно когда-то сделать 
нам нормальную баню? Но это нельзя сделать в три 
дня. Так не бывает, что закрыли сегодня, а назавтра 
ее начали белить и красить. Баню нужно закрыть, 
сделать обследование, проектирование. Пока кон-
курс провели, пока спроектировали, пока согласо-
вываем. Для этого нужно время. Это так кажется со 
стороны, что закрыли баню и ничего не делаем, а 
работа то ведется, просто её не видно. Зато видно 
в документах. Которые готовятся. Мы же все таки 
хотим нормальную баню сделать!

– Какие самые главные проблемы, которые не 
могут решиться сейчас на Соловках?

– Все своим чередом идет. Но сейчас одна из 
главных проблем – это штрафы по сбросам стоков. 
Архоблэнерго уже три раза этот штраф заплатил. А 
они при чем, если нет у нас канализационно-очист-
ных сооружений? У нас уже 30 лет нет никакой 
альтернативы. Но суд запретил сброс, и все. Чтобы 
выполнить это постановление суда и ничего не на-
рушать, нужно останавливать водоочистные соору-
жения. Это какая-то нерешаемая на данный момент 
проблема, и выхода я не вижу. Потому что строи-
тельство канализационно-очистных сооружений 
находится в стадии проекта. Еще очень печалит, 
что нет какой-то радости от людей. Вот врачи к нам 
стали приезжать, стоматологический кабинет обо-
рудовали, интернет-магазин организовали. Но как-
то все равно много недовольных. Я не жду благо-
дарности. Главное, чтобы не говорили, что при мне 
хуже стало, что я тут все развалила. Вот этого точно 
не хочется. Я стараюсь работать на совесть.

– Вы чувствуете помощь из области и от за-
местителя губернатора по развитию Соловецкого 
архипелага Романа Балашова?

– Роман Викторович всегда помогает. Каждый 
вопрос, который у нас возникает, совместно реша-
ется с заинтересованными организациями, он ста-
вит цели и задачи, и старается во всем разобраться. 
Но не все возможно решить, потому что есть неко-
торые вопросы, которые даже на уровне области 
сразу не решить. Из-за отсутствия специалистов и 

нашего недостаточного бюджета мы здесь тоже не 
можем их решить. Без хороших специалистов рабо-
тать невозможно. Но для того чтобы их взять, нуж-
ны средства в бюджете. Чтобы специалисты могли 
здесь жилье арендовать или в служебной квартире 
жить, но у нас таких средств нет. Никто не поедет 
сюда без жилья и без хорошей зарплаты. Задачи 
перед нами стоят большие, и специалистов надо се-
рьезных. Но мне самой этот вопрос не решить. У нас 
же здесь никогда не было юриста, а работы для него 
невпроворот. Столько всего надо сделать. И когда 
будет строительство, нужны будут специалисты в 
этой отрасли, чтобы проводить оценку и принимать 
работу. В этом вопросе нужно какое-то нестандарт-
ное решение. А от меня одной толку не будет. Что-
бы шло развитие поселка – надо как-то совместны-
ми усилиями искать решение тех проблем, которые 
копились годами.

– Елена Васильевна, как вы оцениваете приня-
тие Стратегии развития Соловецкого архипелага?

– Очень положительно оцениваю. Это программ-
ный документ, который определяет условия наше-
го развития. Чтобы двигаться дальше, необходим 
четкий план действий и их направление. Помимо 
стратегии была принята государственная областная 
программа развития инфраструктуры архипелага 
на 2014–2019 годы и пятистороннее соглашение. 
Уверена, что, имея эти документы, мы сможем вне-
дрить в жизнь все наши планы, которые наметили в 
последние годы. Теперь для этого все есть.

«ОСнОВная задача – ПриВлечь на СОлОВки 
хОрОшегО туриСта». Из ИнТЕРВью МИнИСТРА 
КУльТУРы РФ В.Р.МЕдИнСКоГо ГАзЕТЕ  
«КУльТУРА»

– Владимир Ростиславович, Вы в Twitter’е сооб-
щили, что принята программа реставрации Солов-
ков. Это связано с критикой, прозвучавшей из уст 
Патриарха, – о том, что работы на Соловках идут 
очень медленно?

– Программа принята давно, но сейчас мы ее ак-
тивизировали. Соловки – сложная тема. Даже если 
сделаем все суперкрасиво, пристани нормальной 
нет, транспорта из Архангельска нет. Взлетно-по-
садочная полоса может принимать только легкие 
старые советские самолеты и военно-транспортную 
авиацию. Несколько лет назад туда приземлился 
иностранный частный суперджет, так потом не-
сколько месяцев не знали, как его оттуда достать. 
Потому что полоса военная, ребристая. Напоминает 
старую стиральную доску.

Кроме того, в околоцерковных кругах существу-
ет опасение, будто бы избыток туристов нарушит 

уникальную атмосферу Соловков. Но на мой взгляд, 
до цифры, когда туристы смогут повредить Солов-
кам, нам как до Луны. Сейчас основная задача – 
привлечь туда хорошего туриста. Не того, который 
в лесу костры жжет, а того, кто покупает билеты, 
ходит в музеи, смотрит храмы. Цивилизованный 
средний класс привести. Место уникальное. Будем 
работать.

«СОлОВки ПО СтОимОСти чехии».  
ПУБлИКАцИя ГАзЕТы «СЕВЕРный РАБоЧИй»

Куда вы ездили отдыхать летом? Закрыв глаза, 
почти угадаю: Испания, Кипр, Турция и другие жар-
кие страны. Нашлось ли среди них место уголкам 
северной природы? Почему красоты Поморья не 
пользуются спросом среди туристов-северян?

По данным Архангельскстата, в Поморье сегодня 
зарегистрировано 130 туристических организаций 
и 19 компанийтур-операторов, разработано поряд-
ка 300 туристических маршрутов. Функционирует 
более 110 гостиниц и других мест размещения, око-
ло 60 гостевых домов, действуют три обществен-
ные организации – Архангельская региональная 
туристская ассоциация, федерация спортивного 
туризма Архангельской области, а также ассоциа-
ция туризма и сервиса региона. Однако при таком 
внушительном арсенале туры по родному краю за-
нимают в лучшем случае 15–20 процентов от числа 
общих продаж агентств. Северян сегодня больше 
прельщают заморские страны – море, солнце и «всё 
включено». Почему Поморье принимает суда с ино-
странцами, преодолевающими ради русской экзо-
тики моря и океаны, и незаслуженно забыт своими 
жителями?

Сегодня по области путешествуют в основном 
организованные группы школьников (тут всё за-
висит от активности учителя) или ветеранов, инди-
видуальных туристов мало. В турагентствах люди 
интересуются в основном ограниченным кругом 
достопримечательностей – турбазы, Соловки, Голу-
бино, Кий-остров, Сольвычегодск. Желающих по-
смотреть архипелаг очень много, но как только они 
узнают стоимость перелёта, остывают.

– Сообщения с Соловками из Архангельска по 
морю сегодня нет, а отправиться туда на несколько 
дней на самолёте по деньгам выйдет примерно как 
путёвка в Турцию из Архангельска или тур в Чехию, 
– рассказывает руководитель агентства «Планета-
тур» Сергей Шадрин.

Сэкономить можно, если взять все хлопоты на 
себя: изучить карту, ехать поездом через Карелию, 
самому искать жильё и брать билеты на теплоход. 
Но тут нужно быть готовым к тому, что места прожи-
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вания на Соловках ещё весной раскупают москвичи 
и питерцы. Примерно та же история с домом отдыха 
«Кийский».

От поездок по местным достопримечательностям 
бывалых туристов нередко отпугивает контраст 
между стоимостью и уровнем сервиса. Не все гото-
вы ехать за красотами, к примеру, Сольвычегодска 
на поезде, ждать стыковки с автобусом, когда можно 
просто сесть на самолёт в ту же Абхазию и забыть о 
проблемах. Трансфер, пожалуй, основная проблема 
местных туров. Чтоб увидеть многие красоты, при-
дётся не один час потрястись в автобусе. А в Онегу, 
например, не каждый частник даст транспорт под 
организованную группу: выручка не покроет по-
следующего ремонта автобуса.

По всем этим причинам предлагать туры по род-
ной земле не особо выгодно. И агентства, изначаль-
но позиционировавшие себя чисто поморскими, 
переключаются на более прибыльные южные на-
правления. В развитие туристической инфраструк-
туры, безусловно, стоит активно вкладываться вла-
стям региона. Но зачастую мы сами не хотим знать 
богатств своей земли. Менталитет у нас такой: смо-
треть вдаль и не замечать того, что рядом. Не все, 
например, знают, что для знакомства со сказкой со-
всем не обязательно ехать в Великий Устюг.

– Интересную программу зимой проводят в де-
ревне Деда Мороза в Соломбале, – замечает руко-
водитель агентства «SOVtravel» Олег Семаков.

– Хорошо, если ребёнка со школы приучают ин-
тересоваться родным краем. Тогда такой интерес он 
пронесёт и по жизни, – считает его коллега из «Аз-
буки путешествий» Лия Шевелёва.

Но не всё так плохо. В тех же агентствах заме-
тили: как только северяне вдоволь наездятся по 
Европе и России, они начинают присматриваться к 
тому, что рядом. От себя добавлю: искренне увере-
на, что те, кто хотя бы раз своими глазами, а не на 
открытках, увидел Соловки, Кенозерье, Кий-остров, 
равнодушными не останутся. Радость прогулки до 
таинственных лабиринтов, хранящих многовековую 
историю храмов, или зачаровывающих валунов не 
измерить деньгами. В такие моменты чувствуешь 
себя по-настоящему счастливым – оттого, что такие 
места существуют и принадлежат они твоей малой 
родине.

«руСь «Слиняла», нО ЦеркОВь ОСталаСь».  
ИнТЕРВью Ф.В. РАзУМоВСКоГо ГАзЕТЕ  
«КУльТУРА»

5 сентября на канале «Культура» вышла первая 
серия нового цикла Феликса Разумовского «Русская 

Голгофа». Авторский проект известного историка, 
писателя и телеведущего посвящен наиболее траги-
ческим страницам истории Русской православной 
церкви – гонениям 20–30-х годов прошлого века. 
Газета «Культура» встретилась с автором фильма.

– Тема массовых репрессий советских времен, 
что называется, избита. на протяжении послед-
ней четверти века историки и публицисты об-
ращались к ней многократно. В том числе, это 
делали и Вы в своих телепередачах. Так почему же 
решено вновь вернуться к этим страницам нашей 
истории? 

– Для ответа на этот вопрос я приведу один об-
раз. Когда приходишь в музей Соловецкого лагеря 
особого назначения (СЛОН), который сегодня раз-
мещается в одном из бывших бараков, то в пред-
ставленной экспозиции говорится практически обо 
всех, кто был в этом лагере: и о белых офицерах, 
и об интеллигенции. Но нет одной очень важной 
темы – темы исповедников и новомучеников, она 
выведена за скобки. Это весьма красноречиво го-
ворит о восприятии церковной тематики современ-
ной интеллигенцией и всем нашим обществом, не 
отождествляющим себя с православной Церковью. 
Абсолютное большинство людей считают, что анти-
церковные гонения 20–30-х годов к ним не относят-
ся: мол, «это не по нашему ведомству».

– Какие задачи Вы ставили перед собой, снимая 
«Русскую Голгофу»? 

– Во-первых, есть определенный долг памяти.  
О тех взлетах русского духа, которые явили новому-
ченики, необходимо помнить и знать. С другой сто-
роны, в современной России существуют большие 
проблемы с восприятием и осмыслением XX века. 
Отсюда множество искривлений: от неумеренной 
ностальгии по сталинской эпохе до категорическо-
го отторжения всего советского опыта, выражающе-
гося в либеральном антисоветизме. На мой взгляд, 
эти две полярные позиции сходятся, поскольку и 
та, и другая основаны на мифологии. Такое отно-
шение к истории является тупиковым: не понимая 
эпоху, из которой все мы вышли, мы просто-напро-
сто никогда не узнаем, что делать с собой сегодня. 
И в значительной степени это непонимание связано 
именно с тем, что, обращаясь к тем временам, мы 
обходили подвиг российских новомучеников и ис-
поведников, трагическую судьбу Русской церкви.  
А ведь нельзя не заметить, что все традиционные 
институты исторической России удалось разрушить 
в считанные годы, если не месяцы. К началу 1920-х 
уже нельзя было говорить ни о русской интеллиген-
ции, ни об офицерстве, ни о государственном строе 
с его бюрократией...

– То есть, как у Василия Розанова: «Русь слиняла 
в два дня. Самое большее – в три... не осталось 
царства, не осталось церкви, не осталось войска»? 

– В одном Розанов оказался категорически не 
прав. Не вся Русь слиняла. Осталась Церковь. Что 
бы с ней ни делали представители новой власти, как 
ни пыталась изничтожить ее новая жизнь, – не уда-
лось. И это совершенно поразительный факт! Вот с 
какой точки можно начинать здравые рассуждения 
о XX веке в целом. Но если взять те же школьные 
учебники истории, там этого явления практически 
нет. Коллективизация есть, а новомучеников нет. 
Кстати, здесь очень интересный момент: произо-
шло раскрестьянивание России, страна лишилась 
своей основы – крестьянства, последнего русского 
бастиона с традиционной культурой, но церковное 
сознание и православная вера, несмотря ни на что, 
сохранились.

– Расскажите, как построен сериал – хроноло-
гически, или же его части посвящены отдельным 
личностям? 

– Мы не старались выдерживать четкую хроно-
логию, да это было бы и невозможно в принципе. 
Части нашего фильма посвящены разным судьбам: 
архипастырей и простых монахов, монашеских оби-
телей и сельского духовенства. Более того, снимая 
цикл «Русская Голгофа», мы намеренно не собира-
лись делать его узкоцерковным, создавать жития 
святых или историю Церкви в XX веке. Мы постара-
лись встроить большевистские гонения на Церковь 
в канву всей русской судьбы того времени. Первая 
программа, вышедшая на экраны 5 сентября, за-
думывалась как своего рода пролог ко всей теме.  
В ней говорится о самом важном христианском сим-
воле – Голгофе. Ведь если мы не помним образ Рас-
пятого Христа, который находится перед глазами и в 
душе каждого верующего христианина, то, конечно, 
нам трудно понять, что произошло в те годы.

– но в чем, на Ваш взгляд, заключаются корни 
этой русской трагедии? 

– В столкновении двух подходов. Первый: «Кто 
силен, тот и прав, и всемогущ», а потому способен 
построить «рай» на Земле. А второй, говоря словами 
святого благоверного князя Александра Невского: 
«Не в силе Бог, а в правде». Но, как мы знаем, любое 
столкновение, любая борьба приводит к тому, что в 
драке противники начинают копировать друг друга. 
А потому подвиг новомучеников заключается в том, 
что они не стали подражать своему врагу. Дело не 
только в стойкости и твердости, а в самом мучени-
честве. Ведь мученик (по-гречески – «свидетель») 
совершенно иначе относится к своим мучителям, 
чем любой, даже самый стойкий герой.

– А может ли мученик изменить мучителя? Ведь 
не секрет, что советская власть со временем пе-
ременила свое отношение к церкви. 

– В воспоминаниях супруги Михаила Пришви-
на Валерии Дмитриевны есть строки о том, как ее, 
проходившую по церковному делу, отправляли по 
этапу, и вдруг молодой часовой, охранявший вагон 
с пересыльными заключенными, со слезами обра-
щается к ним, испрашивая прощения.

Но если говорить о советской власти в целом, то 
здесь я не соглашусь. Нельзя говорить о покаянии 
Сталина. Да, с определенного момента в его наци-
онал-большевистской идеологии были смешаны 
Карл Маркс и Александр Невский, в определенной 
степени в ней находилось место и для Церкви, по-
скольку поднятая Сталиным русская тема без цер-
ковного антуража была бы неполна. Но антицер-
ковные гонения продолжались и во время Великой 
Отечественной войны, и после нее – вплоть до 
1980-х.

– Есть ли мысль продолжить проект, расширив 
его за рамки 20–30-х годов? 

– Когда составлялся первый эскиз «Русской 
Голгофы», мы хотели охватить всю антицерковную 
эпопею, причем начиная даже не с ноября 1917 
года, а еще раньше. Ведь известно, что гонения на 
Церковь начались раньше. Уже летом 1917-го, ког-
да в Москве начался Поместный собор, в его адрес 
стали поступать многочисленные свидетельства о 
разграблении храмов и монастырей, о насилии по 
отношению к священникам и так далее. Еще ника-
ких большевиков у власти не было, а волна Русской 
смуты уже накатила на Церковь... Завершить же 
проект нам хотелось празднованием 1000-летия 
Крещения Руси в 1988 году, когда у власти уже все 
выпадало из рук и, по меткому замечанию профес-
сора Аверинцева, главной новостью для советских 
людей стало то, что Христос был. Действительно, 
совершенно неожиданно для многих оказалось, 
что Русская православная церковь жива. Хотя еще 
во второй половине XIX века Федор Достоевский 
утверждал, что Церковь находится в параличе. Од-
нако, оказавшись перед самым страшным истори-
ческим вызовом, она проявила такую силу, такую 
духовную стойкость, что в итоге смогла выстоять.

Но как выяснилось, объять всю историю анти-
церковных гонений XX века – задача очень непро-
стая. В первую очередь в духовном смысле. Ведь 
одно дело, когда ты готовишь многосерийный цикл 
передач о русской интеллигенции, о которой можно 
говорить в любом состоянии, в том числе и с боду-
на (смеется). Совсем другое дело, когда говоришь о 
гонениях на Церковь, здесь нужно находиться, что 
называется, «в духе». А потому в итоге мы, создате-
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III. События в россии

рОССия будет ОтСтаиВать СВОю духОВную 
идентичнОСть, ОСнОВанную на  
религиОзных ЦеннОСтях, заяВил Президент 
рОССии

Движение России вперед невозможно без куль-
турного и духовного самоопределения, при этом ей 
не нужно следовать примеру Запада, который отка-
зался от христианских корней своей цивилизации, 
заявил президент РФ Владимир Путин.

«Очевидно, что наше движение вперед невоз-
можно без духовного, культурного, национального 
самоопределения. Иначе мы не сможем противо-
стоять внешним и внутренним вызовам, не сможем 
добиться успеха в условиях глобальной конкурен-
ции», – сказал В. Путин, выступая на заседании дис-
куссионного клуба «Валдай».

По его мнению, вопрос обретения и укрепле-
ния национальной идентичности носит для России 
«фундаментальный характер».

Как отметил глава государства, отсутствие наци-
ональной идеи, основанной на национальной иден-
тичности, было выгодно той части элиты, которая 
«предпочитала воровать». При этом, продолжил он, 
«грубые заимствования и попытки извне цивилизо-
вать Россию не были приняты народом».

В. Путин также указал на то, что сегодня многие 
евроатлантические страны фактически пошли по 
пути отказа от своих корней, «в том числе и от хри-
стианских ценностей, составляющих основу запад-
ной цивилизации». По его словам, «в этом случае 
отрицаются нравственные начала и любая тради-
ционная идентичность – национальная, культурная, 
религиозная или даже половая».

«Проводится политика, ставящая на один уро-
вень многодетную семью и однополое партнерство, 
веру в Бога и веру в сатану. Эксцессы политкор-
ректности доходят до того, что всерьез говорится 
о регистрации партий, ставящих своей целью про-
паганду педофилии. Люди во многих европейских 
странах стыдятся и боятся говорить о своей рели-
гиозной принадлежности, праздники отменяют 
уже или называют их как-то по-другому, стыдливо 
прячут суть этого праздника, и эту модель пытаются 
агрессивно навязывать всему миру», – продолжил 
В. Путин.

По его мнению, «это прямой путь к деградации 
и примитивизации, глубокому демографическому и 
нравственному кризису».

«Без ценностей, заложенных в христианстве и 
других мировых религиях, без формировавших-

ся тысячелетиями норм морали и нравственности 
люди неизбежно утратят человеческое достоин-
ство», – сказал российский лидер.

«Мы считаем естественным и правильным эти 
ценности отстаивать. Нужно уважать право любого 
меньшинства на отличие, но и право большинства 
не должно быть поставлено под сомнение», – под-
черкнул В. Путин.

В этой связи он также указал, что в России не 
ущемляют права сексуальных меньшинств, однако 
страна сделала свой выбор в отношении однополых 
«браков».

«У нас нет законов, ограничивающих их в чем 
бы то ни было, – ни на работе, ни в других сферах 
деятельности. Я общаюсь с этими людьми, вручаю 
им даже государственные награды, если они заслу-
жили это по роду своей деятельности», – сказал В. 
Путин.

«Здесь нечего беспокоиться. У нас принят закон, 
по которому запрещена пропаганда (гомосексуа-
лизма) среди несовершеннолетних», – напомнил 
он.

По словам президента, и в Европе, и в России су-
ществует демографическая проблема. «Вымирают 
европейцы, вы понимаете это или нет? А однополые 
браки детей не производят. За счет мигрантов хоти-
те выживать? Но общество не может адаптировать 
такое количество мигрантов. Ваш выбор во многих 
странах является таким, какой он есть – признание 
однополых браков, усыновление, и так далее. Но 
позвольте нам сделать наш собственный выбор так, 
как мы его видим для собственной страны», – под-
черкнул глава государства.

Он призвал «не нагнетать того, чего нет». «Это 
искусственные страхи», – заверил В. Путин.

Он напомнил, что в некоторых штатах США до сих 
пор сохраняется уголовная ответственность за го-
мосексуализм <например, в штате Мичиган до 15, в 
Миссисипи до 10 лет>. «Почему так всем нравится 
сделать акцент на России? Не надо ничего нагне-
тать, ничего здесь нет страшного», – повторил В. 
Путин.

«СОЦиОлОги изучили этничеСкие  
наСтрОения рОССиян». ПУБлИКАцИя ГАзЕТы  
«КоММЕРСАнТ»

Согласно исследованию «Национальный вопрос 
в общественно-политической жизни», которое бу-

СВященный СинОд мОСкОВСкОгО  
Патриархата утВердил СОздание нОВых 
еПархий

Согласно решению Священного синода, очеред-
ное заседание которого прошло в Москве, в Калуж-
ской области образованы Козельская и Песочен-
ская епархии. Отныне в регионе будет действовать 
Калужская митрополия, включающая в себя Калуж-
скую, Козельскую и Песоченскую епархии, сообща-
ет сайт Русской церкви.

В Тюменской области учреждена Ишимская епар-
хия, которая наряду с Тобольской будет составлять 
Тобольскую митрополию. В Мурманской области – 
Североморская епархия, которая вместе с Мурман-
ской будет составлять Мурманскую митрополию, в 
Республике Алтай – Горноалтайская епархия.

Участники заседания также сделали ряд ка-
дровых назначений. В частности, председателем 
Патриаршей комиссии по вопросам семьи, защиты 
материнства и детства назначен протоиерей Дими-
трий Смирнов (до этого он был заместителем пред-
седателя этой структуры).

Решено также организовать подготовку специ-
алистов по катехизации, работе с молодежью, со-
циальной деятельности, миссионеров посредством 
в том числе открытия образовательных центров.

Члены Синода коснулись празднования Креще-
ния Руси, 1025-летие которого отмечали в июне-
июле этого года в России, Белоруссии и на Украине. 
Участники встречи рекомендовали митрополиям и 
епархиям стремиться к приданию празднованию 
памяти Крещения Руси государственного статуса.

II. русская Православная Церковь и общество

ли «Русской Голгофы», решили остановиться на 12 
сериях и ограничиться 1920–30-ми годами. Конеч-
но, я надеюсь, что цикл продолжится, но пока реше-
но сделать паузу. Тем более что из 12 серий вполне 
можно понять характер этого трагического явления 
и сделать для себя определенные выводы.

– думаю, выводы каждый сделает сам, но о чем, 
на Ваш взгляд, в первую очередь должны задумать-
ся телезрители? 

– В наше время главное общественное настро-
ение – это безысходность. Обилие всякого рода 
развлечений, в том числе на телеэкране, характер-

нейший признак того, что на самом деле нас уже 
подташнивает, и мы лишь пытаемся бодриться. Это 
оттого, что, как сказано в Евангелии, невозможно 
«строить на песке». У любого явления есть фунда-
мент, обычно он не виден, но от его состояния за-
висит все. А для того чтобы заниматься его укрепле-
нием, проводить некие противоаварийные работы, 
прежде всего нужно понять, где же он находится. 
И я очень надеюсь, что «Русская Голгофа» позво-
лит людям получить это ощущение, понять, что от 
тех событий, которые по историческим меркам про-
изошли буквально вчера, сегодня зависит очень и 
очень многое.
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дет представлено сегодня в Общественной палате 
РФ (ОП), в России растет национализм, а «некото-
рые республики можно уже сегодня назвать ислам-
скими». В ОП считают, что Россия стоит на пороге 
серьезного национального кризиса. А эксперты 
предупреждают об опасности политического исла-
ма на Северном Кавказе.

Исследование выполнено агентством социаль-
ных технологий «Политех» в мае-июле 2013 года 
по инициативе комиссии ОП по межнациональным 
отношениям и свободе совести. Методом телефон-
ного анкетирования было опрошено 4070 человек 
более чем в 400 городах во всех субъектах РФ. В 
результате опроса выяснилось, что 37% русских 
чувствуют, что находятся в униженном положении. 
В столичных регионах (Москва и Московская об-
ласть, Санкт-Петербург и Ленинградская область) 
число таких граждан доходит до 46%. В республи-
ках Северного Кавказа их 42%, Сибири и Поволжья 
– по 30%. Авторы опроса объясняют это тем, что 
«межэтнические отношения в России носят кон-
фликтогенный характер», а «русские проигрывают 
в противостоянии со сплоченными мигрантскими 
сообществами».

Однако идею закрепить за русскими особый ста-
тус поддержали всего 29% (в их числе 33% русских 
респондентов в столичных регионах, 29% – в об-
ластях и краях, 25% – в республиках Сибири, 22% 
– Северного Кавказа и 17% – Поволжья). Против 
особого статуса русских высказалось большинство 
(от 82% до 87%) титульных народов в субъектах РФ. 
При этом 51% граждан хотели бы вернуть в паспорт 
графу «национальность» (54% из них русские). 
«Стремление русских к этническому позициониро-
ванию» авторы исследования объясняют «реакци-
ей на демонстративное акцентирование этничности 
со стороны других народов». Главу региона по на-
циональному признаку избрали бы 47% респон-
дентов. В столичных регионах националистически 
настроенных граждан оказалось больше: здесь за 
русского проголосовали бы 55%, в национальных 
республиках доля готовых голосовать за кандидата 
своей национальности колеблется от 26% в Буря-
тии до 39% в Чечне.

Из предложенного участникам опроса списка 
возможных партий для голосования на выборах в 
Госдуму партию русских националистов выбрали 
6% граждан (28% не ответили на вопрос, из чего 
авторы сделали вывод, что их будет не меньше 
10–12%). За партию, которая обязуется защищать 
интересы людей той или иной национальности, 
проголосовали бы 44%: 46% русских (в столичных 
регионах – 49%), 42% представителей титульных 
национальностей в республиках Сибири, 39% – Се-
верного Кавказа, 35% – Поволжья. За православную 

партию проголосовали бы 53% русских и около 45% 
исповедующих православие титульных народов По-
волжья и Сибири. За исламскую партию – 44–49% 
респондентов в республиках с распространением 
ислама, в Чечне и Ингушетии – 68%.

«На выборах в Госдуму за исламскую партию 
проголосовали бы 1,1% опрошенных. Но на реги-
ональных выборах она могла бы стать серьезной 
политической силой», – говорится в документе 
(создание партий по религиозному признаку в РФ 
запрещено законом). Авторы опроса резюмируют, 
что в РФ растет национализм, «некоторые респу-
блики можно уже сегодня назвать исламскими», а 
«жители столичных регионов и Северного Кавказа 
занимают по многим вопросам диаметрально про-
тивоположные позиции».

По мнению члена ОП Аллы Гербер, исследование 
показало, что Россия находится на пороге нацио-
нального кризиса. «Страна разделена на две части: 
РФ и Северный Кавказ, который живет по своим за-
конам, а в центре страны процветает национализм», 
– замечает она. 

Глава Института национальной стратегии Михаил 
Ремизов отмечает «политизацию ислама» в стране: 
«Выражая социальный протест, люди солидари-
зуются поверх социальных, этнических вопросов. 
Если можно будет реализовать ислам в политике, 
будет огромный успех. Как выражение социального 
протеста идет исламизация Татарстана, Башкирии». 
По словам эксперта, «можно далеко зайти, если из 
соображений политкорректности закрывать гла-
за на этническую составляющую социальных про-
блем».

меньше ВСегО граждане рОССии хОтели бы 
Видеть В качеСтВе СОСедей и кОллег  
алкОгОликОВ, людей С нетрадиЦиОннОй 
ОриентаЦией и СектантОВ

Об этом заявил генеральный директор ВЦИОМ 
Валерий Федоров. «Неприемлемые для россиян со-
седи – скорее те, кто ведет себя не так, кто пьет, при-
надлежит к нетрадиционной сексуальной ориента-
ции или к нетрадиционной религии. Все остальное 
в пределах нормы, даже если нам этого не хочется», 
– сказал В.Федоров на пресс-конференции сооб-
щает Интерфакс. 

По его словам, согласно проведенному ВЦИОМ в 
августе всероссийскому опросу, 65% респондентов 
ни в коем случае не хотели бы видеть в качестве 
соседа по лестничной площадке или коллеги алко-
голика, 51% – гомосексуалиста или лесбиянку, 41% 
– сектанта или представителя нетрадиционных ре-
лигий.

«Эти три аспекта ни к национальности, ни к язы-
ку отношения не имеют. Выясняется, что даже вы-
ходец из Средней Азии только на четвертом месте 
– только 28% не готовы мириться с таким соседом», 
– подчеркнул В.Федоров.

26% опрошенных не готовы видеть в качестве 
соседа или коллеги выходцев с российского Север-
ного Кавказа. 14% не желали бы видеть в этом ка-
честве мусульманина.

По данным ВЦИОМ, только 8% жителей России 
не готовы видеть в качестве коллеги или соседа оп-
позиционера и участника протестных акций.

7% не хотели бы соседа-нищего, а 4% не готовы 
жить рядом с богатым человеком.

бОльшинСтВО рОССиян знают Об акЦии 
Pussy RIot В храме хриСта СПаСителя  
и иСПытыВают к учаСтниЦам груППы  
негатиВные чуВСтВа

Большинство (78%) россиян слышали об акции. 
При этом у 27% респондентов участницы акции вы-
зывают неприязнь, показал опрос, проведенный 
среди 1601 человека в 130 населенных пунктах 45 
регионов страны, как об этомсообщили Интерфаксу 
социологи Левада-Центра.

Чуть менее четверти (23%) опрошенных не могут 
сказать об осужденных девушках ничего хорошего. 
Каждому пятому (20%) они безразличны, примерно 
столько же (19%) респондентов испытывают при их 
упоминании раздражение.

Сочувствием к участницам группы Pussy Riot 
прониклись 6% респондентов, только 2% не мо-
гут сказать о девушках ничего плохого. Уважения 
к осужденным не испытывает ни один россиянин 
(0%).

Говоря о мотивах акции в столичном храме Хри-
ста Спасителя, 23% опрошенных заподозрили умы-
сел против Церкви и верующих – это на 9% боль-
ше, чем по итогам аналогичного опроса 2012 года 
(14%). Еще 19% респондентов предполагают, что 
группа PussyRiot провела акцию против руковод-
ства страны. По мнению 17% участников опроса, 
девушки выступили против участия Церкви в поли-
тике.

В целом более половины (55%) респондентов 
уверены, что суд над участницами PussyRiot был 
объективным и справедливым. В беспристрастно-
сти суда сомневается четверть опрошенных (24%). 

Мнение россиян относительно приговора де-
вушкам оказалось не столь однозначным. Хотя 42% 
считают, что наказание было назначено в соответ-
ствии с доказательствами, каждый десятый (22%) 

предполагает, что решение было вынесено по ука-
занию «сверху». По мнению 21% респондентов, на 
исход дела повлияли и доказательства, и распоря-
жения властных структур.

экОлОгОВ GReenPeace ОбВинили В ПиратСтВе
Следственный комитет РФ возбудил уголовное 

дело по статье «Пиратство» в отношении активи-
стов Greenpeace, которые пытались проникнуть на 
нефтяную платформу «Приразломная» в акватории 
Баренцева моря. 

«Как бы то ни было, фактически такие действия 
посягают не только на суверенитет государства, но 
и могут угрожать экологической безопасности все-
го региона», – подчеркнул официальный предста-
витель СКР Владимир Маркин.

Он отметил, что к уголовной ответственности  
«будут привлечены все лица, совершившие напа-
дение на платформу, вне зависимости от их граж-
данства». При этом, подчеркнул Маркин, все след-
ственные действия будут проводиться в строгом 
соответствии с нормами российского законодатель-
ства и международного права.

Напомним, 19 сентября пограничники взяли 
штурмом судно Greenpeace после того, как экологи 
попытались провести акцию протеста на «Прираз-
ломной». На судне, следующим под флагом Нидер-
ландов, находится многонациональный экипаж в 
количестве 30 человек, среди них четверо россиян. 
После прибытия в порт Мурманска экологи останут-
ся на судне до окончания следствия по факту на-
рушения законодательства Российской Федерации.

В Мурманск уже прибыли сотрудники следствен-
ного управления по Северо-Западному федераль-
ному округу, которые проведут расследование. 
«Следствие намерено допросить всех участников 
происшествия, задержать наиболее активных из 
них и решить вопрос об избрании меры пресече-
ния», – добавил Маркин.

В СКР считают очевидным, что судно ArcticSunrise 
находилось в исключительной экономической зоне 
РФ. Экологи Greenpeace, в свою очередь, утвержда-
ют, что ледокол курсировал вокруг нефтяной плат-
формы в нейтральных водах, на расстоянии трех 
морских миль.

Маркин отметил: «Когда борт иностранного суд-
на переполнен электронной техникой непонятного 
назначения, а группа лиц, провозгласивших себя 
участниками экологической правозащитной ор-
ганизации, пытается не иначе как штурмом взять 
буровую платформу, возникают закономерные со-
мнения относительно их намерений». Он добавил, 
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вышка является объектом повышенной опасности, и 
«с трудом верится», что активисты не знали об этом. 

«Любые несанкционированные действия на ней 
могут привести к аварии, которая, кстати, постави-
ла бы под опасность не только находящихся на ней 
людей, но и так рьяно защищаемую экологию», – 
подчеркнул представитель СКР.

Задержанное пограничниками судно Greenpeace 
ArcticSunrise прибыло в Мурманск. Ледокол встал 
на якорь в губе Колонга в районе Белокаменки. 
Река Белокаменка и одноименное село расположе-
ны на западном берегу Кольского залива, в отдале-
нии от причалов мурманского порта. Добраться до 
вставшего на рейде судна можно будет только кате-
ром. Ранее сообщалось, что судно встанет в аквато-
рии порта Мурманска.

В Greenpeace продолжают требовать освободить 
активистов, находящихся на ArcticSunrise. Юри-
сты организации рассчитывают встретиться с за-
держанными экологами. «Акция протеста против 
нефтяного освоения арктического шельфа была 
исключительно мирной и ненасильственной, столь 
жесткая реакция российских властей ничем не 
обоснована», – заявил исполнительный директор 
Greenpeace International Куми Найду. По его сло-
вам, экологов несколько суток держали под надзо-
ром вооруженных лиц без возможности связаться с 
юристами и защитить свои интересы.

Ранее общественные экологические органи-
зации опубликовали обращение к руководству 
России в связи с задержанием судна. Обращение 
подписали более 40 директоров экологических ор-
ганизаций и активистов, в том числе представители 
Всемирного фонда дикой природы (WWF). В Герма-
нии активисты организации блокировали работу 
нескольких бензоколонок Газпрома.

рОССийСкие радикальные иСламиСты  
ПрОхОдят бОеВую ПОдгОтОВку В рядах  
незакОнных ВООруженных ФОрмирОВаний 
В Сирии

Об этом заявил научный сотрудник казанско-
го филиала Приволжского центра региональных и 
этнорелигиозных исследований Российского ин-
ститута стратегических исследований (РИСИ) Раис 
Сулейманов.

«Афганистан и Пакистан на протяжении 2000-х 
годов был тем местом, куда за боевым опытом на-
правлялись исламисты из Поволжья, после чего 
возвращались в Россию, где участвовали в террори-
стической деятельности. С 2011 года боевую под-
готовку они проходят в Сирии в рядах боевиков», 

– заявил Р.Сулейманов на конференции в Казани 
на тему «Такфирвааль-Хиджра в России: идеология, 
распространение, меры противодействия». 

По его словам, суть идеологии движения «Так-
фирвааль-Хиджра» сводится к признанию исла-
мистами своей страны «государством неверных», 
переезд в другие страны или регионы, где, по их 
мнению, существует шариатское правление, получе-
ние там военного опыта с тем, чтобы в дальнейшем 
вернуться на Родину и развернуть там «джихад». 

По его словам, первые «такфиристы» в Татар-
стане объединились вокруг жителя Набережных 
Челнов Ирека Хамидуллина, во главе с которым они 
переселились в составе 17 человек в Афганистан в 
1999 году, где участвовали в создании «Булгарского 
джамаата» – объединения выходцев из Поволжья, 
примкнувших к талибам. 

В свою очередь глава Совета улемов Всероссий-
ского муфтията Фарид Салман в своем выступлении 
рассказал, что «такфиристы» обвиняют в неверии 
не христиан или иудеев, а именно других мусульман 
только за то, что они не разделяют их взгляды. При 
этом в отношении «неверного» они считают допу-
стимыми любые действия, вплоть до убийства.

Со своей стороны начальник сектора кавказских 
исследований РИСИ Яна Амелина рассказала, что 
летом 2013 года во многих сельских клубах и мече-
тях Чечни велась разъяснительная работа по пово-
ду того, что чеченцы не должны участвовать в войне 
в Сирии. 

Она напомнил, что лидер ваххабитов Северного 
Кавказа Доку Умаров призвал российских ислами-
стов, воюющих в Сирии, возвращаться в Россию к 
предстоящей Олимпиаде в Сочи, чтобы развернуть 
террористическую деятельность с полученным бо-
евым опытом.

Другой участники конференции, научный со-
трудник РИСИ Василий Иванов, привел данные о 
том, что с «такфиристами» взаимодействуют ра-
дикальные исламистские организации, например 
«Хизб-ут-Тахрир». Он продемонстрировал это на 
примере Крыма, где, по словам эксперта, привер-
женцы обеих организаций вместе отправлялись на 
войну в Сирию.

Ранее, первый замдиректора ФСБ России Сер-
гей Смирнов, заявил о том, что 300–400 наемников, 
завербованных на российской территории и пере-
брошенных в Сирию, могут вернуться в Россию, что 
«представляет большую опасность». 

Он отметил, что на территории РФ ведется вер-
бовка наемников, и хотя «в законодательстве нет 
четкого понятия, как пресекать наемничество», по 
мнению Смирнова «в законе нужно создать нор-

IV. за рубежом

Обращение СВятейшегО Патриарха кирилла 
к Президенту Сша бараку Обаме В СВязи  
С СитуаЦией В Сирии

Ваше Превосходительство, уважаемый господин 
Президент!

С болью и тревогой переживает Русская Право-
славная Церковь трагические события в Сирии. Мы 
черпаем сведения о положении там не из новостных 
сводок, а из живых свидетельств, поступающих от 
религиозных деятелей, простых верующих и наших 
соотечественников, проживающих в этой стране.

Сегодня Сирия стала ареной вооруженного про-
тивостояния, в котором принимают участие ино-
странные наемники и боевики, связанные с меж-
дународными террористическими центрами. Для 
миллионов мирных жителей война стала ежеднев-
ной Голгофой.

С глубоким беспокойством мы восприняли изве-
стие о планах военных ударов армии США по тер-
ритории Сирии. Без всякого сомнения это принесет 
еще бόльшие страдания сирийскому народу, прежде 
всего мирному населению. В результате внешне-
го военного вмешательства к власти в Сирии могут 

прийти радикальные силы, которые не сумеют и не 
захотят обеспечить межконфессиональное согла-
сие в сирийском обществе.

Наша особая тревога – за судьбу христианского 
населения Сирии, которому в таком случае грозит 
полное уничтожение или изгнание. Это уже проис-
ходит в захваченных боевиками районах страны. 
Новым подтверждением наших опасений стала по-
пытка захвата вооружёнными формированиями си-
рийской оппозиции города Маалюля, населенного 
преимущественно христианами. До сих пор боеви-
ки продолжают обстреливать город, в котором рас-
положены древние христианские монастыри – ме-
ста особого почитания верующими всего мира.

С 22 апреля в плену у боевиков находятся хри-
стианские иерархи из Алеппо – митрополиты Павел 
и Иоанн Ибрагим, о судьбе которых ничего не из-
вестно, несмотря на обращения ряда религиозных 
лидеров к руководству соответствующих государств 
с просьбой содействовать их скорейшему освобож-
дению.

Без сомнения, нынешний сирийский кризис тре-
бует разрешения при участии мирового сообще-

мальные возможности для пресечения <наемниче-
ства> и привлечения к ответственности этих лиц».

«Мы считаем, что вся опасность заключается в 
том, что они участвовали в боевых действиях, наби-
рались опыта – они еще больше увлекаются идеоло-
гией терроризма и они готовы к открытым действи-
ям», – заметил представитель силового ведомства. 

В то же время МИД РФ заявляет, что не распо-
лагает данными о возможном участии российских 
граждан в боевых действиях в Сирии. МИД Украины 
также опроверг информацию об участии украин-
ских наемников в сирийском конфликте.

Между тем, комиссия ООН по расследованию 
возможных нарушений прав человека в Сирии от-
мечает «резкий рост преступлений», совершаемых 
иностранными наемниками.

По данным постпреда Сирии при ООН Баша-
ра Джаафари, инструкторы из США и Саудовской 
Аравии осуществляют на территории Иордании и 
Турции подготовку сотен боевиков, которых в даль-
нейшем планируется отправить воевать против си-
рийских правительственных сил. А по сообщениям 
газеты USA Today, Саудовская Аравия уже направи-
ла в Сирию на борьбу с войсками президента ре-
спублики БашараАсада почти 1,3 тыс. заключенных, 
приговоренных к смертной казни.

По словам официального представителя МИД 
РФ Александра Лукашевича, поток иностранных на-
емников в Сирию достиг уровня, имевшего место 
в Ираке в 2005–2007 годах. «Особенно тревожит 
активность террористических группировок, связан-
ных с «Аль-Каидой», – уточнил он.
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ства. В этой связи считаем важным использовать 
открывшиеся возможности для дипломатического 
разрешения нынешнего конфликта, предусматри-
вающие контроль международного сообщества над 
химическим оружием в Сирии.

Русская Православная Церковь знает цену че-
ловеческим страданиям и утратам, поскольку наш 
народ в XX веке пережил две разрушительные ми-
ровые войны, которые унесли миллионы жизней и 
исковеркали множество судеб. Мы также воспри-
нимаем как свои собственные боль и страдания 
американского народа, пережившего чудовищные 
террористические атаки 11 сентября 2001 года.

Обращаюсь к Вам с призывом прислушаться к го-
лосам религиозных лидеров, единодушно выступа-
ющих против военного вмешательства в сирийский 
конфликт, и содействовать скорейшему началу 
мирных переговоров.

С уважением
+КИРИЛЛ, ПАТРИАРХ МОСКОВСКИЙ И ВСЕЯ РУСИ

гОСдума Приняла заяВление ПО СитуаЦии  
В Сирии

Как передает корреспондент «Росбалта», в под-
держку этого заявления высказались все думские 
фракции. В заявлении Госдума называет неприем-
лемыми намерения руководства США и ряда других 
государств в обход Совбеза ООН нанести ракетно-
бомбовые удары Сирии. 

«Ракетно-бомбовая атака против Сирии может 
поставить под угрозу ядерную и химическую безо-
пасность в регионе, приведет к новым смертям сре-
ди мирного населения, к дальнейшему разрушению 
системы жизнеобеспечения страны и, в конечном 
счете, к необратимой гуманитарной катастрофе», – 
говорится в документе.

По словам депутатов, те, кто готовится отдать 
приказ о такой атаке, должны осознавать, что по-
добные действия могут быть квалифицированы как 
грубейшее нарушение международного права и как 
преступление против народа Сирии. 

Предложение России поставить под междуна-
родный контроль химическое оружие в Сирии и 
поддержку такой инициативы официальным Дама-
ском Госдума рассматривает как серьезный шаг в 
направлении мирного разрешения конфликта. 

Депутаты убеждены, что расследование инспек-
торами ООН фактов использования на территории 
Сирии химических отравляющих веществ, ставших 
поводом для угроз внешнего вмешательства, необ-

ходимо продолжить, а результаты расследований 
должны быть рассмотрены Совбезом ООН. 

«При этом подлинное урегулирование внутриси-
рийского конфликта возможно лишь в рамках меж-
дународной конференции в Женеве, на которой 
официальный Дамаск и оппозиция смогут найти 
взаимоприемлемые решения ради мира и благопо-
лучия на сирийской земле, стабильности и безопас-
ности всего региона», – убеждены в Госдуме.

Президент рОССии Считает ОПаСным тезиС 
Президента Сша Об иСключительнОСти  
американСкОй наЦии

«Президент США предпринял в своей речи по-
пытку обосновать исключительность американской 
нации. Проводимая США политика «отличает Аме-
рику от других, вот что делает нас исключительны-
ми», – прямо заявил президент США. Считаю очень 
опасным закладывать в головы людей идею об их 
исключительности, чем бы это ни мотивировалось», 
– пишет В. Путин в статье, которую публикует «Нью-
Йорк таймс».

«Есть государства большие и малые, богатые и 
бедные, с давними демократическими традициями 
и которые только ищут свой путь к демократии. И 
они проводят, конечно, разную политику. Мы раз-
ные, но когда мы просим Господа благословить нас, 
мы не должны забывать, что Бог создал нас равны-
ми», – подчеркивает президент России. 

При этом Владимир Путин отметил, что у него и 
Барака Обамы складываются все более доверитель-
ные деловые и личные отношения. Президент Рос-
сии подчеркнул, что дорожит этим. В то же время 
В. Путин заявил, что позволил «себе пополемизи-
ровать» по вопросу, который считает «абсолютно 
ключевым и фундаментальным».

«Цена ОднОгО ВмешательСтВа». ПУБлИКАцИя 
жУРнАлА «ЭКСПЕРТ»

Дерзкий захват заложников в кенийском торго-
вом центре может стать началом целой серии терак-
тов новой радикальной исламистской организации 
«Аш-Шабаб» («Молодежь»). Пока ее цели находят-
ся только в Кении.

Более 70 погибших и более 200 раненых – таков 
предварительный итог захвата заложников, устро-
енного террористами из сомалийской группировки 
«Аш-Шабаб» в торговом центре Westgate в Найроби. 
Высокоймедийности события способствовал статус 
убитых (среди них было два десятка иностранцев, а 

также высокопоставленные кенийцы, включая пле-
мянника президента и его невесту) и регулярное 
онлайн-общение с организаторами теракта через 
твиттер. Внимание мировой общественности при-
влекло и то, что в нападении участвовали граждане 
США, Канады, Швеции, Финляндии и Британии, и не 
все из них были этническими сомалийцами. По не-
которым данным, одним из руководителей группы 
была британка Саманта Льютуэйт, вдова Джермена-
Линдси, взорвавшего в 2005 году бомбу в лондон-
ском метро.

Когда через четыре дня после захвата торговый 
центр был очищен от террористов, перед кенийски-
ми властями встал вопрос ответной реакции. Пре-
зидент Кении УхураКениата уже пообещал найти 
и покарать инициаторов и участников теракта и 
заявил о вероятности более плотного вовлечения 
Кении в сомалийскую гражданскую войну, а пред-
ставитель ООН в Сомали Николас Кей уже призвал к 
усилению контингента Африканского союза.

Однако более активное вмешательство в дела 
Сомали приведет лишь к усилению популярности 
лидера «Аш-Шабаб» Абу Зубейра в среде междуна-
родных джихадистов, а также к притоку доброволь-
цев для борьбы с кенийскими «крестоносцами» (так 
джихадисты называют христиан). Не исключено, 
что в ближайшее время сомалийцам удастся про-
вести в Кении новые теракты – методы, опробован-
ные в Мумбаи и повторенные в Найроби, исламисты 
считают идеальным вариантом асимметричного от-
вета враждебному государству.

Фактически теракт уже стал последствием оши-
бочной политики, проводимой Кенией и Западом в 
отношении Сомали. В рамках борьбы с исламистами 
в Сомали на самом деле были уничтожены умерен-
ные исламские силы, которые на фоне деградации и 
хаоса представляли собой определенный эволюци-
онный прогресс сомалийской государственности. 
Союз исламских судов в Сомали давал населению 
объятой гражданской войной страны стабильность 
и порядок при умеренном исламистском правле-
нии. Не исключено, что в процессе дальнейшей 
эволюции эти режимы перешли бы в новую, более 
приемлемую для западных государств и их соседей 
форму. Однако эволюции не получилось – Суды в Со-
мали были разгромлены обеспокоенными соседями 
при определенной помощи Соединенных Штатов. 
В результате на осколках умеренных исламистов-
националистов возникли исламисты радикальные, 
которые в большей степени зависели именно от 
иностранных спонсоров. Они рассматривали себя 
не столько как объединители страны, сколько как 
часть международного джихадистского движения. 
Последствия такой трансформации и были проде-
монстрированы Кении в виде теракта в Найроби.

Теракт в прямом эфире
Нападение на торговый центр Westgate стал 

самой эффектной акцией боевиков в Африке за 
последние пятнадцать лет – во многом благодаря 
тому, что он был очень хорошо спланирован и осу-
ществлен.

Боевики весьма тщательно подошли к выбору 
места теракта. Ряд СМИ и аналитиков писали, что 
лидеры «Аш-Шабаб» выбрали крупнейший в стране 
торговый центр из-за его популярности среди жи-
вущих в Найроби иностранцев. Писали и о том, что 
среди собственников этого молла есть израильтяне. 
Однако основной причиной выбора Westgate было 
то, что он является символом новой, светской Аф-
рики.

Торговые моллы в Африке (как отчасти и в Рос-
сии) стали центрами социальной и культурной жиз-
ни. В некоторых местах жители начинают считать 
свое поселение городом лишь после того, как там 
появляется подобный торговый центр. Африкан-
ская «моллофилия»– следствие как минимум двух 
процессов: быстрой урбанизации и резкого роста 
прослойки среднего класса (Африка – мировой ли-
дер по этому показателю). Кроме того, в условиях 
высокого расслоения общества и распространен-
ной в Африке сегрегации поход в местные моллы-
воспринимается как способ приобщиться к жизни 
богатых. Их внутреннее убранство позволяет го-
рожанам хоть на время забыть о разбитых улицах 
и полуразрушенных домах, в которых они живут. 
Наконец, немаловажная особенность моллов– их 
сравнительно низкая защищенность (американцы 
сейчас говорят, что не раз предупреждали об этом 
кенийские власти).

Не менее тщательно боевики разработали так-
тику операции. Они отказались от традиционных 
для исламских террористов самоубийц с бомбами, 
предпочтя тактику, изобретенную их соратниками 
по террористическому фронту в Мумбаи. Ставка 
делалась на обученную группу стрелков, которая 
должна была за короткое время расстрелять из ав-
томатического оружия максимальное количество 
людей, а затем как можно дольше удерживать за-
хваченный объект. Для участия в операции было 
привлечено около двух десятков боевиков, знаю-
щих английский язык (на нем говорят кенийцы и 
экспаты), им были предоставлены для изучения все 
планы здания (вплоть до вентиляционных шахт). 
Затем они поодиночке просочились через границу 
и 21 сентября в полдень с нескольких сторон зашли 
в торговый центр. Бросив несколько гранат, терро-
ристы открыли прицельный огонь по посетителям.

Все происходящее – и это стало одной из осо-
бенностей нынешнего теракта – фактически транс-
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лировалось в прямом эфире через твиттер сомалий-
ской организации «Аш-Шабаб», сразу же взявшей 
на себя ответственность за нападение. 

«Нравится вам это или нет, наши моджахеды 
подтвердили, что всех казнят выстрелами в упор», 
– говорилось в твиттере организации. Там же было 
заявлено, что целью операции является именно 
ликвидация заложников, а не выставление каких-
то политических требований. 

«Кенийское правительство умоляет наших мод-
жахедов о переговорах. Их ни за что не будет», – 
говорилось в сообщении. Заложники брались лишь 
для того, чтобы усилить медийный эффект.

Осознав это, кенийские власти отдали приказ о 
штурме. Однако солдат встретили очереди из пуле-
метов (как выяснилось позже, боевики пронесли 
их в торговый центр за несколько дней до теракта). 
Террористы прекрасно ориентировались на местно-
сти, в результате штурм растянулся на четыре дня. 
Итоги операции нельзя было назвать успешными – 
кенийские власти заявили о ликвидации лишь пя-
терых террористов и о задержании 11 подозревае-
мых. Конечно, можно предположить, что некоторые 
из них по традиции взорвали себя (в ходе боевых 
действий в здании произошло несколько крупных 
взрывов, часть перекрытий обрушилась, похоронив 
под собой неизвестное число террористов и залож-
ников), однако, учитывая уровень планирования 
операции, более вероятной представляется другая 
версия. По некоторым данным, как минимум у од-
ного из террористов был запасной комплект граж-
данской одежды, и после расстрела он выбежал из 
здания вместе с посетителями. Не исключено, что 
запасная одежда была у всех, просто некоторые не 
сумели ею воспользоваться.

Пожинайте то, что посеяли
Сразу же после теракта большинство аналитиков 

и СМИ стали утверждать, что целью нападения были 
именно иностранные граждане. Между тем убитые 
американцы и европейцы были лишь способом по-
высить медийность операции. Основных же целей 
было две: отомстить кенийцам и легитимировать 
нового лидера «Аш-Шабаб».

Нынешние теракты отчасти действительно были 
вызваны спорной политикой Кении в отношении ее 
северного соседа. Еще в бытность Сомали нормаль-
ным цельным государством кенийцев беспокоили 
идеи создания Великого Сомали, которые выска-
зывались главой страны Сиадом Барре (планиро-
валось присоединение Джибути, частей Эфиопии и 
Кении). Реализовывать свои планы Барре начал с 
Эфиопии, начав в 1977 году войну за населенную 
сомалийцами эфиопскую провинцию Огаден. Для 
Сомали эта война сложилась неудачно, после пер-

воначальных успехов сомалийская армия была раз-
громлена, а экономика страны оказалась в кризисе. 
От последствий войны государство так и не опра-
вилось, и в результате в начале 1990-х распалось. 
Вялые попытки Запада и ООН навести в Сомали по-
рядок ни к чему не привели, и вплоть до середины 
2000-х на территории государства шла тотальная 
междоусобная война.

Кенийцев, живущих в том числе за счет тури-
стов, беспокоили хаос и толпы бандитов на се-
верных границах, и, казалось, они должны были 
приветствовать произошедшее в 2006 году объ-
единение значительной части Южного Сомали под 
властью исламистской организации Союз ислам-
ских судов Сомали. По сути, приход Судов стал еще 
одним доказательством того, что исламистские 
организации, опирающиеся на прописанный в Ко-
ране примитивный, но абсолютно легитимный для 
мусульман уголовный кодекс, – идеальный вариант 
для стабилизации и воссоединения мусульманских 
государств. При этом Суды не были фанатиками – 
помимо насаждения шариата они начали решать 
повседневные проблемы жителей (воссоздавать 
социальные системы, чистить улицы). Руководство 
Судов продемонстрировало и трезвый взгляд на 
государственные проблемы: исламисты усмири-
ли пиратов, а также запретили экспорт из Сомали 
угля (местные любили сжигать деревья и продавать 
уголь на Ближний Восток, что приводило к уничто-
жению и без того немногочисленных лесов). Одна-
ко кенийцы выступили против Судов – все потому, 
что лидеры исламистов тоже эксплуатировали идею 
Великого Сомали. Поэтому в Найроби поддержали 
превентивную интервенцию в Сомали другой обе-
спокоенной стороны – Эфиопии. Эфиопским воору-
женным силам удалось разгромить Суды, однако, 
как это произошло и в Афганистане, интервенция 
христиан (исламисты уже называют ее крестовым 
походом) привела к трансформации местных исла-
мистов в джихадистов. На осколках Судов выросла 
террористическая организация «Аш-Шабаб», ко-
торая развернула партизанскую борьбу и вынуди-
ла эфиопов уйти. Методы правления «Аш-Шабаб», 
взявшей под контроль значительную часть Южного 
Сомали, были куда радикальнее, чем у Судов. Мо-
лодые исламисты не особо заботились о местном 
населении (в 2011 году во время очередной засухи 
«Аш-Шабаб» запретила международным гумани-
тарным организациям работать на контролируемых 
ею территориях), а также о своем международном 
имидже. Часть их доходов формировалась за счет 
похищения иностранцев в Кении. В результате Ке-
ния (ее бойцы на тот момент уже служили в миссии 
Африканского союза в Сомали) в октябре 2011 года 
ввела в Сомали войска. И не только для наведения 

порядка, но и для долгосрочного решения сома-
лийской проблемы. Фактически кенийцы создали в 
пограничном районе Сомали буферное государство 
Азания (другое название –Джубаленд). Вероят-
но, кенийцы (в отличие от эфиопов) хотят сделать 
операцию самоокупаемой и фактически взяли под 
контроль ряд шельфовых месторождений в южной 
части Сомали. Естественно, подобные незаконные 
действия официального Найроби вызывают гнев 
«Аш-Шабаб». 

«Мы не собираемся вести диалог с кенийским 
правительством до тех пор, пока кенийские солда-
ты находятся на нашей земле. Пожинайте то, что вы 
посеяли», – говорят представители «Аш-Шабаб».

закономерная эволюция
Кенийское вторжение и эксплуатация сомалий-

ских богатств привели к еще большей радикали-
зации «Аш-Шабаб». Сомалийские исламисты стали 
сильнее зависеть от помощи из-за рубежа, что се-
рьезно усилило позиции лидеров, ориентирован-
ных не на освобождение Сомали от крестоносцев, а 
на глобальный джихад.

В течение года после вторжения кенийцам со-
вместно с центральными властями страны удалось 
вытеснить исламистов из всех занимаемых ими 
крупных городов, в том числе из порта Кисмайо. 
Под контролем боевиков остались значительные 
сельские территории и почти пять тысяч бойцов, 
однако их доходы серьезно сократились (только 
контроль за Кисмайо и двумя другими портами да-
вал им до 50 млн долларов в год – половину общего 
дохода организации). В этой ситуации внутри «Аш-
Шабаб» обострилась борьба за власть, и в июне это-
го года победу одержало джихадистское крыло во 
главе с местным уроженцем Ахмедом Абди Годане 
(более известным как Абу Зубейр), голова которого 
оценивается в 7 млн долларов.

Со своими соперниками Абу Зубейр не церемо-
нился – в июне четыре высокопоставленных ко-
мандира (включая двух основателей) движения 
были ликвидированы, а духовный лидер шейх Хас-
санДахирАвейс, не желающий разделять их судьбу, 
сбежал под защиту центральных властей страны и 

помещен в тюрьму в Могадишо. Новый лидер стал 
устанавливать собственную вертикаль власти, по-
пытки противостоять ему караются смертью, что уже 
было продемонстрировано на примере ведущего 
идеолога «Аш-Шабаб» Омара Хаммами по прозвищу 
Абу Мансур аль-Амрики («американец», поскольку 
он был баптистом родом из Алабамы). Американец 
был культовой фигурой в рядах сомалийских исла-
мистов, он написал книгу «История американско-
го джихадиста» и пел рэп-композиции о джихаде. 
Опираясь на свой авторитет, Аль-Амрики выступил 
против «диктаторских методов» правления Абу Зу-
бейра, против его жестокости по отношению к дру-
гим мусульманам, в том числе мирным сомалийцам, 
и в результате был застрелен снайпером.

Убийство известного «брата» вызвало опре-
деленные трения в «Аш-Шабаб», да и восточные 
спонсоры не особо верили в боеспособность орга-
низации после серии поражений от кенийцев (аме-
риканские и европейские аналитики писали чуть 
ли не о смерти организации), поэтому Абу Зубейру 
нужно было доказывать, что «Аш-Шабаб» живее 
всех живых. Опыт показал, что масштабные теракты 
в Сомали (в этом году исламисты в Могадишо на-
падали на здание Верховного суда, объекты ООН, 
увеселительные заведения) особого эффекта не 
имеют. Мир привык к масштабным терактам в ох-
ваченных гражданской войной странах, к тому же 
убийства сомалийцев вызывали новые обвинения 
Абу Зубейра в жестокости по отношению к мусуль-
манам (на что ему в свое время пенял даже Бен 
Ладен). В этом плане теракт в христианской Кении 
оказался идеальным решением. Убийство десят-
ков кенийцев и иностранцев привлекло внимание 
мировой общественности и спонсоров. Последним 
также продемонстрировали, что Американец был 
неправ. Напавшие на торговый центр боевики эк-
заменовали пленников на предмет знания Корана 
и отпускали тех, кого признавали правоверными 
мусульманами. Ложкой дегтя для них в этом плане 
стало то, что ряды мусульман пополнились и про-
сто начитанными людьми (один из захваченных из-
раильтян смог таким образом спастись, поскольку 
знал, как звали мать пророка Мухаммеда).
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